NO. 8

昭和41年(1966)3月25日

高知県安芸郡馬路村 編集と発行 路 村 役 印 刷 北 印 刷

火災は3月4月が最も多い時季

(衆)

ばつぼつ新聞紙 議院の解散説も

月三十日、議員が明春一月二十

馬路地区簡易水道の水源地並び

渇水期の水不足を、補うため

村長の任期満了は、本年十二

日となっており、任期満了に

よる選挙は、「その任期が終る

の予想のようです。 秋解散とみるのが大方 聞きます。どうやら今 ははじまっているとも もはや事実上の選挙戦 上を、かざっており、

村でも、選挙管 理委員会では、

二十三日投票日となるでしよ

水不足これで解消

選挙とすれば、おそらく余りお とになっておりますので、 日の前三十日以内に行なう」と

統

強工事完成

しつまらない十二月二十二日か



人口と世帯数

住民登録簿による)

口辞典

馬路村の面積は 165.07Km²

80ha (0.5%)

議

報

酬

1,449ha (8.8%)

員

の給与改定

うち山林が 14,978ha(90.7%)

耕地が

その他

二月十八日、

十九日の両日、

臨時議会が

月

臨

時

議

会

か

男 女 計 世帯数 511 906 892 1798 1195 390 魚梁瀬 576

計

馬

1525 1468

2993

どおり決定、西岡豊治さん外百十五名から など、議員提案二つを含む十四議案を原案 おり決定しました。 同趣旨の意見書案が緊急提案され、原案ど 改革に反対する請願書」を採択、つづいて 特殊企業組合の請負方式とする林野庁機構 提出された「国有林直営生産事業の一部を

昭和四十年度一般会計補正予算(第五号) 開催され、議員報酬村長等三役の給料の改 定、一般職員のベース・アップなどによる

四十年十月にさかのぼって適用される給与 会計予算と合算すれば、村の総予算は一億 りました。なお、国保、簡水、有線の特別 どでまかなわれます。これで一般会計予算 四千三十九万九千円になります。 の累計は一億二千二百八十二万六千円とな 越金九四万円、累計二千百四十六万円)な 累計一千九百八十八万円)前年度からの繰 改定にあてるものが、そのほとんどでその 一般会計の補正額は、 地方交付税の増(三百三十八万円 二百九十三万円で

論が出て、村長提案どおり決定 動しようではないか。」との結 住民の選良として、いっそう活 これだけの額の報酬はいただき しました。 「十分とまではいかなくても、

村長は五万円

千円(改定前五千六百円)副議

のは、議員報酬が、議長月額九

今回の給与改定で注目される

副議長七

長

九

円円

額)

員

六

干 干 干

円

(月

りに低くすぎた訳です。

酬』ではなく、今までの額が余

してちまたにいう

お手盛り報

千円(四千三百円)と引上げら 長七千円(四千八百円)議員六

額に引上げを決定しました。 あり、安田町も、奈平利町と同

議会内部では、この額が高す

円、七千円と本村よりは高額で

一万三千円、一万一千円、一万

奈半利町では一万円、八千

現に、お隣りの北川村では、

れたことですが、この額は、決

二千六百円の増 一般職員は平均

円(三方四千八百円) 四万六千円)助役四万 村長が五万円(改定前 で三万八千円(三万二 収入役、教育長は同額 八百円)と改定され 次に、三役の給料は

写真は、昨年10月奈半利川で

中芸連合消防団秋季演習風景

ぎると反対の声もありましたが

給に改めるものです。

勧告どおりのベース・アップで 昇給がなされ、一人平均二千六 も、昇給がなされていなかった ありますが、ここ三か年間一度 ため、この際あわせ一号棒ずつ 円の増額となっています。 般職員については、

役教育長を除いて)の平均給料 は二万二百八十三円となってい 十五百円)となり、全職員(三 D)で、最低が一万二千円 八百円(改正前三万七百六十 般職員の最高給料が三万四

隣接の中芸各町村でも、町村長 役五万円、職員の最高が四万六 長の給料平均は五万五千円で、 低く、昨年十二月末の県下町村 千円くらいが標準になっていま の給料は県下的にみても非常に 六万円、助役五万五千円、収入 従来、本村の三役、一般職員

されていないため、このような 給、初任給の定めなどが、制定 格差が生じています。 本村では、まだ職員の定期昇

手当の改定と、議員の期末手当 が支給されていたものを全額支 の改正です。今まで、魚梁瀬-は、普通定期券による額の七割 馬路間を通勤する職員に対して 議員提案二議案 議員提案の とを中止し、従来の直営直よう・ 班を請負方式によって行なうこ であり、議会では、代表者によ 動をして欲しい。」というもの 生産を続けるよう関係方面へ運 も一大変革を強いられる。

来その率が国家公務員に準じて 支給されていましたが、村の職 員に準じるよう改めたも また、議員の期末手当は、従

を採択しました。

ただちに、「林業構造改善事

れぞれから事情調査の上、これ って馬路営林署、全林野分会そ ありません。

九

有林直営生産事業の一部を特殊 に対する指定地第四林班(東川 林業構造改善事業の国有林活用 の内容は「馬路営林署では本村 企業組合の請負方式とする林野 組合馬路分会組合員)からの「国 栃谷)の素材生産作業を昭和四 厅機構改革に反対する請願書」 一年度から、従来の直営直 、、、十五名(全林野労働

民が議会に対し

、紹介議

「馬路村史」

た国民の権利であり、住

請願―憲法に定められ

います。

員を通じて希望や意見を

とは村の雇よう源施策の方途には徐々にうすれていく。このこ 産量を維持した場合、約三か年 営林署作業員の職場確保の望み 立木蓄積量からして、従来の生 行なう意向である。第四林班の か所にしかない現状から、将来 天然林はここと、安田川山と二 の生産量が求められるのであり

事実上営

ジ)が五月末に完成します。

これは、奈半利町の郷土史家

いた「馬路村史」(約四百ペー

教育委員会で、計画編集して

出版もうすぐ

安岡大六先生に執筆を依頼して

いたもので、印刷費四十三万円

で約六百部が出版されます。

なお、村内外の関係機関へ配

感 謝 決 議

布するほか、希望者には有償

(金額は未定) で、おわけする

議会では続いて、全国町村議 門田副議長

そうです。

会議長会から、永年勤続議員と



17日=土佐村森林組合林構事業

視察団来村

15日 = 成人の日

4日||御用始め 3日=消防出初式 1日||元日

1

月

18日=中芸町村長議長懇話会

19日—刈谷農林政務次官、田中

林野庁長官来高。村長、議長

小石川基幹道路開設などにつ

(表彰を受ける門田さん)

21日=台風23号による耕地災害

いて陳情

(十八カ所) 復旧工事入札

業に附随して、国有林直営生産 らして、今回も多分無投票とな べて無投票で終っている過程か しょう。今までこの選挙は、す っていましたが、 に貯水槽などの増強工

を貯水槽(小学校下、通称との工事は、安田川の伏流水 これでまず、水不足の心配は 土居の泉)ヘポンプで送り 水槽(影・芝)へ水をあげる 込む工事と、貯水槽から配 こいます。

は百八十二万五千円になっ 22日=町村会政調会 "日=民生委員協議会 9日=林構協議会 28日—農協森林両組合通常総会 議会 会

18日~19日=第一回議会(臨時

バ コ は 村 内 7 買 い ま しょう

夕

行を内定しました。 挙とし、本年十二月執 村議各選挙を、統一選

で、おそらく七月中旬になるで

(工事中の貯水槽附近)

あります。これは全国統一選挙

農業委員会委員の改選が れより先、本年七月には

水道增

昨年暮はやばやと村長

3

請負請負方式によって、実行す事業の一部を、特殊企業組合の

えた代表者による高知営林局外

和二十二年から本村議会議員と

門田さん(五十九歳)は、昭

して在職、その間議長一期、副

議長四期を歴任、現在に至って

緊急提案され、可決。 ることに関する意見書案」が、

村長も加

定しました。

議案が提出され、満場一致で決た門田整副議長に対する感謝決

して、自治功労者表彰を受けれ

しかし、実質的な額の変更は 西岡豊治さん外百

設立する組合)に請負いさして 組合(営林署作業員の退職者で う(傭)生産に改めて、特殊企業 よる影及び東川両生産組合によ 関係方面への陳情を行なうこと って造林がなされる所です。 林局署の手を離れ、林構事業に 山林。立木伐採後は、 の国有林で面積六七・八八谷の を決定しました。 表明すること。 説 明 第四林班||大字馬路東川栃谷

自治功労者受賞の

従がって、とりあえず第四林

このほど完 事を行な

27—林構協議会

今年は『選挙の

年

年末には村長・村議の選挙

成。

るでしょうが……

なかろうと係ではみて などの増強工事で、総工費 ための、エンジン・揚水機

||2 月||

6日=山崎参議院農林水産委員 4日=安芸郡町村議会議長会 路ほかについて陳情 長来高、村長、議長等基幹道

15日—中芸地区広域行政推進協

ています。

画を立てるため、中芸地区広域

行なったが、協議会で取り上げ

当日は、規約、役員選出など

し、計画案をねっていたもの。 として、各町村とも設立に賛成 は不可能な事業が多くなった」

行政推進協議会を設立、同日発

五日、安田町中央公民館に集ま 正副議長ら約二十人は、二月十

地域内の産業振興や開発計

中芸五カ町村の町村長、助役

足しました。

カ町村関係者で懇話会を開いた

す。役員次のとおり。

り、討議することになっていま 次の会合までに問題点を持ち寄 る事業計画については各町村が

高知県側から進展しない五

副会長=吉村完二(奈半利町議

防防災行政」「治山治水」「総

「観光事業」

消

台開発」などが考えられる。

会長=寺尾清三(安田町長)

同協議会は、ことし一月、五

中芸地区

広域行政推進協議会発足

進展しない「五カ町村合併」にかわって

行 流 E ナ

内にある都府県をみると、愛媛 中学校·第二学年五教科第三

あるか、その概略をみてみまし

年とも各教科そろって十五位以 学年五教科の成績順位で、両学 高知県の位置

どんな位置に

でありますが、決してへき地やっているのは、しのび難いこと 農山村の成績が悪いと断定はで 力が全国平均を、はるかに下廻 以上のことから、高知県の学

きないもので、お隣りの愛媛、徳

の分析結果から欠陥として、現

広 「学力調査」の成績から

じ

小学校は社会と理科の二教科、

社会、数学、

どがある。これらを上位群とす

れに準ずるものに長野、静岡な の十一都府県でありほとんどこ

島や、石川、青森では山村へき・

地の学力が著しく向上していま

ると、これに反し下位群にはい

教師の学力向上に対する教材研 教育条件の整備とあいまって、 す。その原因となっているのは

究と指導技術の研究が、大きな

力となっています。

土地の良否と

本

村の実

中学校は国語

理科、英語の

昨年六月十六・十七の両日、

れたもので「一町村の財政力で カ町村合併にかわって、提案さ

長

も全国二十ぎ 果が分析され ました。 定となり、ほ の抽出校が指 発表されまし って実施され 指令にしたが かは地教委の その集計結

佐賀の五道県で、つづくのが、 三重、大分、山梨、宮城、高知 加わります。これが上位群で、 と、東京、茨城、埼玉、愛知が 岡山の七県で、十五位までみる 北海道、岩手、鹿児島、宮崎、 以内にはいる県をみると、愛媛 教科そろって、両学年とも十位 長崎、群馬などであります。 ト位群といえば、完全下位群が ハ学年二教科の成績順位で、二 川、福井、富山、徳島、奈良 小学校·第五学年二教科、 第

についての理解が十分でない。 答率はぐっと落ちている。 いが、子供たちに十分は握され 理科では、実験、観察のねら 社会では、歴史上のできごと

以上のような点で、学力調査

影生産森林組合(組合長中屋容 の向上を図ろうとする」もので 地、これに植林して将来の所得

人たちが、共同で国有林野を借

はいえなくなりました

十二年一月から実施される予定 定で、これらの改正は、昭和四

そこで近々、この内容が改正

宅

(馬路) 完

成

とするには、この額では十分と 現時点で考えれば、生活の支え

この事業は「造林意欲旺盛な

臣、組合員五十人)は、通称赤

なな

的な見地から 並びに本村の 実態は、全国 たので、県下

本村の実態は .

て小中学校と 五教科によっ びがたいことですが、本県も完 高知、北海道の六道県で、しの は、岩手、青森、鹿児島、宮崎 のぼって十位までにあるところ る県としては、五教科を通じ、 二、三学年とも最下位からさか

全下位群の一県であります。 書くこと。 ので、いま特に劣っていると考 均は、県下の中位以上にあるも ことはできないが、全体的な平 られます。 えられるものは、次の点があげ

国語では、漢字を読むこと、

力を願うところです。

わけで、家庭にあっても、で協 を用いて、是正をはかっている

ことで、なかでも分数、小数が がはいった混合算になると、正 数学では、計算力が大変弱い

交通安全協会馬路分会で

語を掲げ、交通安全を呼び

「交通三悪追放」などの標

生産組合(組合長門田整、組合

は東川栃谷山四六鈴を、魚梁瀬 合員二十六人、中ノ川も含む)

> 原 稿

生産組合(組合長畠中住亀、組 栃谷山の八六・七八診を、東川 人、日浦朝日出も含む)は、南

七七・八診を、相名生産組合 ビソ山、東川栃谷山、南栃谷山

集

(組合長乾光秀、組合員五十七

員三十一人)は、栃谷山四三・

五八診の各々国有林野を借地、

馬路地区内十八カ所に

かけています

昭和四十一年度から順次植林

をこえて、統一的に処理 った事務で、町村の区域 定の地域的広がりをも 広域行政=その対象が 造林するためには、自分の山 今後の林業経営

る程度の広域を必要とするもの でなく、その完全処理のためあ 区々に処理するのは適当 されることを要するもの せん。 に適木を植林しなければなりま の地力(土壤)を知って、適地

実際にはどうかというと、案外 る所をよく見かけます。 杉の適地へ檜を植えたりしてい っていることでしょうが、さて こんなことは、誰にでもわか 苗木の都合で杉を植えたい所

効果的である事務を、共同で進

団体がまとまって処理した方が また経済的にもいくつかの公共

めていくことをいう。

さしあたって、中芸地区では

檜でも、やせ地より成長率は良 を植付ける。このような場合、 でも、檜苗が余ると、ついそれ いのですが、杉を植付けた場合 適地に適木を と比較すれば、次の ます。

升で、下の比較計算 長量は、杉三石一斗 二升、檜一石六斗七 す。森林組合の統計 ような結果となりま の反当り年間平均成 による馬路村の杉檜

歩の山に檜苗が余っ たため、杉の適地で このように、一反

本村の実態を詳しく公表する

をご覧下さい。

比較計算 {核(3.12石×30年) = 恰(1.67 ×30年) = 良否を知って造林しなければ意 味がありません。ここに簡単な 行なっています 土壌の良否の見分け方、適木に ても造林者の一人一人が土地の が、なんといっ

(4)

あるにもかかわらず、檜を植え 十万円近い損をすることになり たばかりに、三十年後には、約 (石当り手収金) 93.6石×2,500円=2 50.1 ×2,700円=135,270円 その差額98,730円 234,000円

えると徳利病にかかり、成長を 阻害せられる場合があります。 (徳利病とは、木の根元が徳利 また、檜は余り肥よく地に植

百田

氏

のようになる病気) は、土壌の調査が必要で、科学 適地適木造林を行なうために

それぞれの土壌に名称符号がつ それに適した樹種を植付けるこ 的には非常にむつかしいもので けられ、土地の順位が決められ とが、適地適木造林でありま

簡単な土壌の見分け方

ついて説明します。 調査と共に、土壌検査もあわせ 一つの山にも、 一様な土壌は

小松

中野 藤田 有岡

れます。大体、尾根筋が悪く、 地、山の方位等、場所、地形に 地が多いのは、自然の湿度が高 いのですが、北向きの山に一等 よって、それぞれ土壌が区別さ なく尾根筋、沢、平坦地、傾斜 谷筋や斜面の下部に良い所が多

谷井

尾崎

出さないよう枝条で覆うなど心 地でしらえなどのとき、地面を然とやせ地になるのであって、 料分が雨水で沢筋へ流され、自 光にさらされ乾燥度が高く、肥 掛け、このような所には、檜や 肥土が厚く、杉の成育に最適な く、落薬腐蝕が盛んであるため わけです。 全般に尾根筋が悪いのは、日

森林組合では、民有林の実態 74 [生産組合正式発足 松を植えるとよいでしょう。 (森林組合河平稳)

後の実践指導に大いに活用する

れているこれらのことを、今

よう指導行政を進めています。

各校にあっては、各種の方法

林

介しましたが、二月九日、四つ ついては、たびたび本紙でも紹 林構による国有林野の活用に 業 構 造 行なっていくものです 改 善 事 業

戸当り平均二百五十万円の収入 がある見込みです。 用面積が総数で二五四・一六谷 戸当りの平均の活用面積は、 ・五五粉で、三十年後には 組合員総数は百六十四人、活

額三千五百円となっ

ています。

高四十年掛金された場合は、月 場合、月額二千円の年金額、最

らの掛金は、現在の百円及び百

れ二百円、二百五十円となる予 五十円が、それぞれ百円増額さ ますが、これに伴い、皆さんか

現行では、二十五

年掛金した

式に発足しました。

の生産森林組合が登記完了、

いこと 。社会一般の建設的な意見、アイディア 。詩、俳句、散文(400字語原稿用紙2枚程度) 原稿には必ず住所、氏名をご記入下さい。紙上匿 名を特になる望される方には、紙上では「一村民」 と取扱いますが、無記名の投書などは原則として 受付けません。 送り先・馬路村役場 広報編集室

募

。村の行政について、疑問に思ったり、要望した



(できあがった大家教員住宅)

築を始めていた大家教員住宅が昨年十月から、馬路日浦に建 このほど完成しました。 一階二棟六戸建て、延二百五十 総工費五百三十万四千円で、

八・四平方於、物置十九・八平 南国博へ展示

観光写真が展示されています。 会場に、県下の八つの観光地の 一つとして、魚梁瀬を紹介する 南国博覧会、高知県民ホー

産 めてとうこざいます

山崎磨喜夫 名 敏男 実敏 忠敬 順 英美 チナ 富 好 性別 **福をお祈りしま** 行年 63 44 67 かほり 赤ちゃん 恭子 章 忍 惠 英 睦 博 亡月日 21 1 14 8 二女 長女 長女 長女 二男 二続期 長男 豊洋 恵喜治 世帯主 慧 2 • 10 1 17 12 • 16 9 1 • 22 . 8 1 続 父母妻 柄 đ 部 魚 魚 中 日 日 日 梁 // 梁 // 瀬浦 川浦川落 瀬 浦 浦落

幅に引上 げられる 金

額

民

金

玉

年四月発足して、今年で五年目 険などとは大いに異 ており、この点、一般の生命保 年でとには、年金額 より「著しく生活水準の上昇し を迎えることになり なければならない」 たとき」または「少 国民年金の年金額は、法律に 国民年金制度は、 が改定され ます。 昭和三十六 なるところ ことになっ なくても五 される予定です。

わせれば月一万円となり、四十 についても、それぞれ最低月額 婦で一万六千円と、大幅な引上 年掛金したときは月八千円、夫 げが、考えられています。 五千円に引上げられます。 た場合、月五千円、即ち夫婦あ その内容は、二十五年掛金し また、障害年金や母子年金等

ば、二・五倍以上に引上げられ このように年金額は平均すれ (3)

全結核(肺だけでなく腎臓、膀

腸、皮膚などのすべての結

この結核登録のしくみは、

中芸5ケ町村 結核有病率

北川 安田町 四名は在宅治療中、他の十

うち三名は入院加寮中、

一名は観察中であります。

(S.39.12現在)

田町町 奈半利町

師が、所轄の保健所に届出をし 核)について、診断を下した医 つ

おります。

が昨年十二月末日で十八名 核患者は登録されている人

7

馬路村の結核…本村の結

ば仕事をしてさしつかえありま

核思者でなくなります。もちろ てはじめて登録から除外され結

ん登録中でも医師の許可があれ

昨年本村の結核集団検診受

中

学

校

0

癌や脳卒中の方がも

制服

17

つい

7

ま

りました。

もおのづと変らざるを得なくな の減少などから、青年団の性格

部があります。

総予算は七万六千円、村から

て、四つの支

下部組織とし

19

20

21 3 3 6

22 2 8 10

23 3 0 3

24 3 2 5

25 2 0 2

向は、本村においてもその例外 山村における青少年減少の傾

とえ、村に帰ろうとしても職一 高卒者は都会へ職を求める。た ではない。 でしょう。 のこを持てというのも無理な話 仕事がない。林業立村だからと いって、高卒者の手に、おの、 最近、高校進学生が多くなり

足したそうであるが、馬路青年

五十一名の男女が在籍

でまかなわれています。 五十円の支部費を徴収し、それ

滅のかたちから、ようやく再発

最近、魚梁瀬青年団は自然消

は、各支部とも、月三十円からの助成金二万五千円。支部活動

そらく半世紀を優にこすだろう が、今その記録はない。 馬路青年団の歴史は古い。お

ほぼ男女同数です。

青年の手に

仕事を

りで、十六歳から二十五歳まで 年齢、性別、職種は別表のとお

行なう青年学級とタイアップし

事業としては、教育委員会の

きな困難性があろう。

て、レクリエーションから話合

相撲などは大きな収入源でもあ でもあった。神祭の演芸会、宮 ては、ただ一つの親睦機関であ 年団といえば、村の若衆にとっ 昔、ことに終戦直後までの青 娯楽機関であり、奉仕団体 ったし

三十歳までとなっているが、結

団の規約では、該当者は一応

い活動、生産活動など、学習活

れ実行されている。最近、機関 動を含め、綿密な計画がたてら

誌「若い樹」第三号も発行され

例外でな

い青少年

0

流

出

婚した団員は自然に消えていく

のが現状。

五十一名のうち、高卒者は十

じ



役場関係従事者、村の洋和裁学 四名、ほかは馬路中出身者で、

発露す

う

若さを

(楽団練習風景)

る場で

報

ろう。

をも落 猟ぶ鳥

広

後(こ ら、戦 があっ す勢い たであ しなが その職業は種々である。 うのは、農業従事者が全くない 寂しい現象であります。 青少年労働力の不足が感じられ ことも考えあわせ、ここからも 林業従事者が、わずか五名とい 級へ通っている各九名を筆頭に 林業立村の村でありながら、

組織は、事業、家政、体育、

の活動に

業を行なって おり、さらに 部からなり、 それぞれの事 文化と四つの

|馬路青年団の巻|

機関の激増)山村青年の絶対数

年前来)マスコミの発達(娯楽

女

2

1

3

4 6 2

8

わってしまうなど、それにも大 違、学歴の断層、職種、また三 がら、指導者の問題、年齢の相 れるところでしょう。しかしな 一四年でメンバーがほとんど変 一貫した学習活動が望ま

どには集まるが、学習には集ま団長が、口をそろえて「レクな りが悪い」とこぼす。無理から そのことに関し、 最近歴代の

ぬことでありましょう。

前に、青年が安心して住める村むつかしい課題であるが、その 青年が村に残れる体制の樹立て 青年団のあり方、歩むべき道

くるか。「総額の甚六と、嫁入 団であっては、 りを待つ娘」の集りだけの青年 たちは、どうやって村に帰って そ望まれることでしょう。 つ人たちであり、期待もされて いる。しかし、期待される青年 青年は、将来村を背負ってた その発展を望む

べくもなかろう。 月現在によるもの。) (表は、いずれも昭和四十年五

9 5 4

3

1

1

1

6

51

ど。

 \Diamond

料入れ、キャンプ、研修旅行な 林に施肥、県道筋の桜苗木へ肥 行なった。さらに、青年団試験 成され、すでに数回の演奏会を 昨年盆踊りをひかえ、楽団も結

青年団の 歩むべき 今後、

道は、こ

れら現在 職業別人員

11

業

手工員業事

計

に従事しております。

役場関係職員

営林署 森林組合 協 その他事務員 洋和裁学級生

運 大 Ι. 商 家

中芸五カ町村の登録結核患者を 気に仕事をしております。図は 者は近隣町村と比べて非常に少 比較したものですが、本村の患 者といってもほとんどの方が元 せん。ですから十八名の結核患 ないといえます。 ます。 自覚して健康診断を受けること とのない人も相当におり、皆が が結核根絶の鍵だといわれてい には一度も健康診断を受けたこ ないことになります。このなか

など、保護鳥獣を飼養する場合

特に「めじろ」「うぐいす」

にご協力をお願いします。 する関係法令を守り、鳥獣保護

でも、知事の許可が必要になっ

ます。この三年間が無事通過し

は再発防止のために観察を受け たという診断ののち更に三年間 ます。治療を受けて医師が治っ

年に一度の定期健康診断を受け います。 者を早期に発見することを目的 より定められ、全国民は必ず とする健康診断は結核予防法に なければならないことになって 者又は結核発病のおそれのある 結核集団検診のこと…結核思 後の悲惨な状態に戻ってしまう どん減り、 でした。結核による死亡はどん をゆるめたら、またあの終戦前 ことは必至だといわれます。 た。だが今ここで結核対策に気 っと恐ろしい病気になりまし 診率は八三・八शという好成績

馬路村

九智という低率で、全国民の約 康診断の受診率は、全国平均三 三分の二が健康診断を受けてい しかし昭和三十九年の定期健 まるのではないでしょうか。 みんなが健康であることから始 の最大の敵である病気をなくし 明るい村づくり…それは私達

なぜ、地元の業者も含めて、

て、余り安くも買っていないが いますが、制服の購入にあたっ

購入されてもさしつかえありま 良い品が安くできれば、どこで ちであった女生徒の服装が、統

中学校で制服を定め、まちま

村

民

一できて、誠に結構なことと思

っせんしたにすぎませんので、

27 51

0 一 こ ま

博多の中心部を流れるドブ川 光 誼

との「コントラスト」は、戦後 群のスラム街と、近代建築ビル なかろうか。 の岸の水面上に、架設された 二十年日本の象徴的な縮図では

うか。 ろで、こんな空虚な言葉があろ にして下さい!」と訴えたとこ 票によって、日本の政治を立派 は皆さんです!」 「皆さんの

ともあれ、この人たちに家を (・)・ア・ア・ス・ム・ア・ア・ス・し・グ・ア・ス・と・グ・ア・ス・と・グ・ア・ス・と・

鳥獣を保護し

ま

ょ

計 24 九州旅行 中の川 谷井

この人たちに「政治の主権者

であり、政治の貧困な現実であ える人もあろう。くしくも、政 市美化の見地から取り除けと考 るとみる人もあろう。 治が解決していない日本の恥部 社会の脱落者集団とみて、



あろうか、あるいは宗教であろ い希望を持たすものは、政治で 与え、職を与えて、人生に明る

常なカメラのレンズに写し出す 寒々としたスラム街のたたずま の分野でなくてはならない。 ことを忘れていた。 いを、私はじっと見つめて、非 折から、そぼ降る冷雨の中に いや、どうしてもこれは政治

都市部を離れて、福岡西公園

展望台から見た埋め立て造成地 況は、目を見はるに充分であり コンビナート群の近代的建設状 に、着々完成しつつある大石油 また目を転ずれば、朝鮮海峡を

けて日本開港当時を、

界にひたろうとすれども、同乗 ような感あり。静かな回想の世 隆博士の小さな、みすばらしい を奪われんとは言い難し。 の新婚三組あり、いささか気分 たたずまいに、肚をえぐられる 「この子を残して」

> の小公園に嬉々として遊ぶ子供 念館に保存された資料から、こ

永久に天を指さす姿と、原爆記

平和記念像の高くするどく、

満つ。この資料にむすびつけて 惨禍をかみしめる人、 戦争は絶対なぐしなくてはなら て、一様に眉をひそめて、その 原爆資料館をあわただしく見 その堂に

なまでにしみついて、 こに住む人たちのことが、残酷 感があったけれども、 望む大自然美は、一幅の絵画の には、先程見たスラム街と、そ 然美にひたる喜びをきびしくし 私の脳裏 周囲の自

かったが残念にしてその余裕な や断するものがあった。 異国情緒の町長崎。 しのびた 時間をか

ざんき(慙愧)の念にかられる

この現実の資料と結びつけて、

道主義と称する彼等の言葉と、

酔うことなりや。あるいは、人 は……。アメリカ科学の勝利に り。彼等の胸中を去来するもの 資料に見入るアメリカ軍人あ 心されたであろうか。 熱心に 類最高の罪悪であると、固く決 ない。ましてや、原爆戦争は人

の故永井 ものなりや。こっそりカメラの

シャッターを押す。

を受けとめることができるであ 等は、あのピカドンの真実の姿 ろうか? 単に、桃太郎式の昔話として

く生きて、平和を守ってもらい でなく、日本の国がある限り、 いつまでもその心の中に強く強 たいものである。

"広報うまじ"を読んで

戸市

本

名 乾 光

相

て任命を受け、密猟の取締まり 私は、県から鳥獣保護員とし ていますが、本村には、一件も 許可を受けている者がないよう

の苦心が読む私にはよくわかり

だったと思います。君達編集者 います。なかなか盛沢山で大変

うか。

ろうと思いますが、回を重ねる

あなた達には、おそらくなか

必ずくるでしょうね。一つの壁 につれて、編集に行きづまりが を通すのはここではないでしょ

人の心を打ちます。編集者の筋

広報を見ました。よく出来て

です。

と狩猟の指導、並びに鳥獣保護 す。本年は猟期も終りましたが 鳥獣は年々減少の傾向にありま 最近、狩猟者の増加に伴い、 とする方、又は現に飼養中の方 は、直ちに許可を受けるよう、 もし、保護鳥類を飼養しよう

扱い致しますが、県への手数料 方へ申出ていただきますと、取 が一羽につき百五十円必要で、 くなっています。 一年毎に更新しなくてはいけな 出願手続きについては、私の

猟友会々員は無論、一般村民の

方々も鳥獣保護、及び狩猟に関

話をしたこともない編集者の気 らやましいくらい。 達がまだ会ったこともなければ しか編集者の気持ちを伝えると 読むところです。 持ちとか、個性とかを、私達が も、編集後記と申しますか、私 広報にかぎらず、月刊雑誌で 広報ともなると、ここの記事 馬路村はお金持ちですね、う

りのことが光っているのは読む 学校が、あっせんしたのは、

ころはないはずです。

しめくく

について 3、友情について

ずにアンケートをとるのです。 ろいろの職業の方、年齢をとわ

1、人間について 2、幸福

4、お金について 5、愛につ

ば「人間について」とかね。い くるのも面白いですよ。たとえ

一年間を通じての特集記事をつ

それでね、その打開策として

め、そのスタイルを各父兄に示 せん。ただ、希望者に学校があ ついては、特に指定をしていま おそまきながら、昨年制服をき 積りがとれなかっただろうか。 しましたが、その購入や作製に 校では、 馬路中学 どの理由によります。 本を持参してくれた――ことな

場の違いなどの紹介」「馬路村

山と海に住む人たちの願い、立

それから「高知県の市町村の

の歴史」「世界各国の美人のは

年間まとめて記事をつくる。

教育について など。これを一

いて
6、宗教について
7、

いること。。比較的早くから見 かの中学校へも、多く納入して あること。。市価より安いこと 。メーカー品であること。。ほ 。学校へ、直接納入システムで

今後も、地元の業者で購入し

結構ですので申し添えます。 ても、個人で作製して貰っても (馬路中学校長)

たした役割とか最後(死)」 「世界のことわざ集」など、ち

をいってもはじまらんのでしょ よその町の人間がくだらんこと ょっとのせるのも面白いです。 しかし、よその村の広報に、

昭和41年3月25日(金)

広

教科指導のなかでとうやっ 子供にするか

けるには」というテーマの講演 導のなかで、ど 科会で「教科指 るか」を研究討 をいう子供にす うやって、モノ 集まり、学級会 太郎先生の「発 のあと県教育セ 議しました。こ ち、全体会、分 や授業参観のの 表力を子供につ ンターの井上弥

き地教育研究会 兄約百五十名が 両村の教員、父 同研究会には 題 の責任か。 る。 (性格よりも、 。なぜ、モノをいわないか。 。モノをいわないのは、子供

秋田保健婦さん転任

月一日付で中村市中村へ転任す わら、本紙「保健婦室」へ、毎 保健衞生業務に従事されるかた ることになりました。 秋田さんは、二年間、本村の 保健婦秋田美智子さんは、 DΩ

今春卒業の二八名

就耺生激励会

就職される二十八名のた 魚梁瀬両中学校を卒業し

三月十一日、今春馬路

めの合同激励会が馬路中

学校で開かれました。

回原稿を寄せて下さいました。

県知事、県教育長、 村教委主催による「へき地教育川村小島校のあとを受けて、両 TAが一致協力して学校の環境 労者表彰式で、馬路中学校は、 協議会から「生徒、教職員、P 二月十四日、昨年十一月の北 (緑化) に努力された」と

三月三日、高知県緑化関係功

して、表彰を受けました。

川) 丸山一、三班チーム(部落) 事業所チーム(西川、東川、中

援のうちに、ぬきつぬかれつの

試合は、生徒たちの熱心な応

好レースを展開しました。

丸山二班チーム(営林署)明善

協力を得て、六区間、十七

三位丸山二班

一位事業所

二位丸山一、三班 四位明善の順

<馬路小学校>

成

績

営林署スクールバスや警察の

駅伝競争」が行なわれました。 えられず、二月四日「部落対抗 校では、今年もその願いがかな と考えたりしてきた魚梁瀬中学

緑化功労表彰

亚

梁瀬―島」対抗駅伝をやりたい

あげての半日を過ごしました。 全員の応援と、文字どおり全校 できれば、

きれば、へき地で「馬路―魚「中芸駅伝競争に参加したい」

四チーム、二十四人の選手、 チーム(久木・釈迦を含む)

魚

梁瀬

中

学

<魚梁瀬小学校>

民夫

英臣

明

続 11 中川

女 美晴

男

11 丸山

女

男

//

男 浩治

女

11

男

東川

明善

利朗 11

高尚

由美

史

彦

嘉昭

英二 // 丸山

和彦

美智江

正典

章子

美香

みさ

裕幸

扶美 女

久美

智里 男

合計29名(男18、女11)

田中由利子

五百蔵康夫

岡野久美子

大石嘉寿晃

二人の伴走者、

十余名の役員、

ご入学おめでとう!

今春、村内の小学校に入学される子供 さんは、下記のとおりです。おめでとう

> 氏 名 五百蔵文人 真弓 女

手島

山崎

山崎

山崎

有岡

岩崎

阿部

小川

木下

坂本

白方

高木

平

谷村

竹部

中川

中越

西村

新居

山崎

山崎

中野

相名

相名 11

11

11

11

切川

影

11 東川

男

女 中川

11 影

11 11

男 11

11 相名

女

11 日浦

11

" 東川

11 日浦

男

女

11

11 11

11 日浦

男

合計31名(男19、女12)

尚靖 11 "

真治 男 東川

忠昭

尚登

宏美 女

良和

美紀

久実

于恵 11

"俱治 男

由佳

締示

賢治 男

初美 女 11

英明 男

悦子 女

小松真由美

小松 美保

斉藤伊都子

安岡小夜子

吉川英明

絹代 女

東谷美枝子

要か。| 年度県教育委員会の研究指定校 として、「学校造園」をテーマ 間は育ち、鍛えられる。言葉に 会を聞き、散会しました。 よって、相互の協力関係は伸び おこさせる。言葉によって、人 に学校の環境整備にとりくんで 。モノをいうことが、なぜ必 分科会の内容 なお、馬路中学は、昭和四十 - 主体的な学習意欲を

ルで開かれました。

保育園過程を経てきていますの

このごろは大半の子どもが、

■小学校入学前の

準備

用便がたせること

験発表大会が高知県正庁ホー

三月四日、林業経営改善体

があった。

研究会」が魚梁

瀬で開かれまし

要旨です。 た。以下その 約十五分間「私たちの緑化活 賛をあびまし 動」というテーマで発表、称 加、堂々と満場の大人を前に 馬路中二年小松一隆君も参 \Diamond

> 所に花が飾られ、落着いたふ 出来あがり、廊下や教室、便 々と木や花が植えられ、池が 校緑化ととりくんでいて、次二、私たちの学校は今、学

ん囲気で学習が出来るように

つけさせておきたいものです。 つぎのようなことだけは、身に 心配はないと思いますが、最低 で、新入学といっても以前ほど

新新

児

童

の

服計 入学 の授業にさしつかえます。

なった。

三、緑の羽

②自分の名前が言える、書け ①あいさつができること

る、読めること

③ハイ、イイエの意志表示が

できること

⑤自分で洋服の脱着ができて

うに、男女児ともセパレーツに

変わりを、上着で調節できるよ

第二は、夏以外の季節の移り

ることもたいせつです。

④ハンカチ、ちり紙の使い方

と管理ができること

下刈り作業の 一、学校林 私たちの

馬路中、 林業経営発表大会で 緑化活動」 小松君発表 根を売り、収 念樹を植える 益金で毎年記

思い出として

なれないつらい仕事であった

私たちにとっては、集団訓練 いろいろな意味で大切であり になり、植林を理解し、山を 四、学校林を持つことは、 これからの馬路を背負う若 ことにしてい



ごそか

何とも い程お

愛する心を育ててくれる。 すくと伸びていきたい。 へとして、杉のごとく、 すく

クリエーションなど、希望に満 葉や、生徒たちの自己紹介、レ るもので、村長さんの激励の言 中が二十九名(内男子十七名) 五名(内男子十七名)、魚梁瀬 かな一時をおくりました。 ちた胸をふくらませて、 て全員が進学されます。 事手伝いに残る女子一名を除い 今春の卒業生は馬路中で三十 これは教育委員会の主催によ 就職生二十八名のほか、家 なごや

巨

レクに興じる 卒業就職生たち)

一名、県内が六名となっていま

就職先の内訳は、県外が二十

春の小川がいいました 「わたしゃゴミバコではございません」

十句

魚梁瀬 竹内 虹竜

初雪や犬つれ立ちて馳け抜ける

のわたりかたなど家庭も学校当

明との斗い」ということになる やはり結果的には、これも「文

だ、われわれ庶民階級のもので

だろうかー

飛行機は、まだま

ため池には必ずサ

近くで遊ば クを作って ましょう。 道路をとおるように

登下校はまわり道

でも安全な

こんなことはなかったのに……

横断歩道

温床の去年今年もなく鍛を振る餅を搗く朝の早き子供かな 先生の混りで今朝の雪遊び 拍子木の音板につく夜警かな 年を守るテレビに近きいろりかな 奥土佐の開けし住いや今朝の春 自姓の家に帰えりし煤はらい

の義理人情 選挙のとき

ふりむくな

贈られしこたつにありて子沢山

完成 つの記録」

映画ミふるさとの記録ミ

にして変貌して 瀬部落が、一挙 水没する魚梁

二つの記録がこのほど完成。好山村部落の記録――魚梁瀬」の の記録」と、写 を保存したいと 真集「ある水没 映画「ふるさと に委託していた 電源開発K・K て、その製作を いく部落の記録 いう目的をもっ 月ダム満水まで三カ年の記録。

画会などで紹介されます。 もの。これは、公民館の巡回映 十六ミリ、カラー、約四十分の

集で、旧魚梁瀬部落の風景、生 と同じく約十年間の変貌の記録 おって編集されている。六十ペ ダム満水にいたるまで、年譜を 活描写から台地の完成、移転、 アルバム「魚梁瀬」は、映画 ージ、約百五十

とです。

時よりも下校時に多

いというこ

められており、 枚の写真がおさ れました。 関係者に配布さ 帯と、村内外の 旧魚梁瀬の全世 局も十分注意いたし

ないよう指導することがたいせ つです。 こどもたちが、その します。 をすりむいたり、足 そのほか、木のぼ

りをして手

を折ったり

はないけれど、一日も早く、安心して乗れる飛行機、安心して通行できる道路になって欲しい 連行できる道路になって欲しい と願うのは、編集子一人ではな かろう。——広報「うまじ」も やっと満一歳——県下には、 百号を数える町村広報紙が数あ るなか発刊ナンバー一ケタの本 紙、まだまだ、ヨチヨチ歩きす らできません。

学の児童に多いそうです。 気をくばってあげて こうした事故はとくに、新入 っさい。 十分

昭和三十七年夏、丸山台地造成 工事の直前から、 評をあびています。 映画「ふるさとの記録」は、 昭和四十年七 子 供

故 防

なります。これらの り、川に落ちる事故 か、戸外で事故が目 戸外で遊ぶ機会が多くなるせい 交通事故、こえだめに落ちた 四月になると、急 などが多く 事故は登校 立ちます。 にこどもの

る再三の通行どめ。これは「自 ソリンカーが走っていたころは は昔なつかしい森林軌道を、 然との斗い」であろうかー 梁瀬・久木間県道の崩壊等によ 果であるともいえよう。-間の力が及ばなかった事実の結 ガ

故による大惨事。この 原因は、まだ究明され 人間が作りだした機械 立て続けの飛行機事

北村美干恵 久保 小松 中川富士男

甫木

甫木

山下

田山

川本

谷岡

寺坂

東岡

田所

岡田

ておけば十分です。字を教えて がしやすいようにくふうしてや は着たり脱いだりしやすいこと などの社会生活での基礎を教え です。また、ズボンはおしって んだりすると、かえって小学校 新入学児童の衣類の第一条件 背たけもすぐ短かくなること、 ょうぶな地で、たける 第三は、育ちざかりなので、

長く着せるのも一方法、また安 い化繊で、いたんだらつぎつぎ げしいこと、洗たくがきくこと でください。多少高くても、じ などを頭にいれて生地をえらん 元気な子どもほどいたみ方もは と新しく作ってやる それぞれ家計と考 え合わせて をたっぷり のも一方

計画をたてることです。

ましょう。 して、二、 三枚を用 息しておき

学

無地のもので、なんでも書ける はじめはます目のあるものより か二Bのやわらかめのものをえ らびましょう。ノートブックも ものがよいようです。 教科書など、新しい本にカバ 鉛筆は、HBよりもむしろB などはつけないこと。子ども

用 品 の 準

備

めからあまり高価なものは買わ 学用品は消耗品ですから、初

は表紙の絵によって、本を区別

文明との斗い」に、人 魚